

Café littéraire du 2 octobre 2024

Alice Guy, la première femme cinéaste de l'histoire d'Emmanuelle Gaume

L'auteure, elle-même réalisatrice, nous raconte comment cette jeune française est devenue à l'aube du XX^{ème} siècle la première cinéaste au monde, comment elle a conquis les Etats-Unis, fascinés par cette self-made woman, réalisatrice de génie. Et pourquoi cette femme d'exception est injustement tombée dans l'oubli.

Jacques D.

La petite-fille de Bernhard Schlink

A la mort de sa femme, née en RDA, un libraire berlinois découvre qu'elle a abandonné à la naissance une petite fille avant qu'il ne la rencontre. Il décide alors de la rechercher et il la retrouve mariée avec une fille adolescente dans une communauté de néo-nazis. Intellectuel humaniste, socio-démocrate, il est profondément choqué par les opinions très tranchées de sa petite-fille. Il l'invite chez lui pendant des vacances et essaie de lui ouvrir l'esprit vers plus d'humanité. J'ai été très impressionné par cette démarche, cherchant plus à comprendre qu'à juger, plus à montrer le monde qu'à convaincre, le tout avec beaucoup de respect pour sa petite fille. L'éveil à la musique joue également un grand rôle. Mais est-ce que cela mènera sa petite-fille à quitter l'idéologie néo-nazi ? On ne le saura pas ... Un roman très dans la lignée de 'Le liseur', superbe livre du même auteur.

Jean-Pierre G.

Le club des incorrigibles optimistes de Jean-Michel Guenassia Un roman de 700 pages dont l'auteur écrira la suite quelques années plus tard : Les terres promises.

Le club des incorrigibles optimistes : Michel Marine nous entraîne dans les rues de Paris avec son livre ouvert devant lui. Au lycée Henri IV où il est élève, il est nul en math, mais heureusement il y a son ami Nicolas sur qui il copie. Sa famille, les Marine des ouvriers et les Delaunay des commerçants. Le mariage de ses parents n'est pas un mariage réussi.

Son frère Franck part à la guerre d'Algérie et laisse son amie Cécile sans nouvelles, Michel se lie d'amitié avec elle.

Michel passe ses journées au café le Balto de la place Denfert-Rochereau à jouer au baby-foot mais derrière un rideau (tout le monde n'y a pas accès) il retrouve des réfugiés de pays de l'est avec leurs histoires, souvent tragiques ! C'est un club d'échecs, Igor, Pavel, Leonov, amoureux de Milena, Werner le projectionniste. Michel va rencontrer Camille dont les parents préparent leur alya en Israël, il est amoureux d'elle. Sacha, réfugié d'URSS, à qui personne ne parle, il va devenir son ami et découvrira son secret. Le livre se termine sur le suicide de Sacha et le deuxième livre commence à ce moment-là.

Solange M.

Maman s'en va-t-en guerre, ma vie de grand reporter de Dorothée Ollieric. Editions du Rocher

"*Maman t'aime*", c'est la dernière phrase que Dorothée dit à ses enfants quand elle part pour un reportage dans un pays en guerre. Elle a écrit ce livre pour eux afin qu'ils comprennent pourquoi elle part avec son gilet pare-balles et son casque lourd en reportage aux quatre coins du monde : le Cambodge des Khmers rouges, l'Angola, l'Irak, la Bosnie où elle est accueillie d'un *Welcome to Hell* en circulant avenue des snipers, le Rwanda (le pire des pires), Gaza, l'Ukraine, la Centrafrique, le Soudan du Sud, l'Afrique du Sud, le Kosovo, le Niger, Israël, la Tchétchénie et l'Afghanistan, pays qu'elle affectionne particulièrement.

A travers les lignes, le lecteur y découvre toute la sincérité de la journaliste de France Télévisions, qui aime son métier passionnément et a couvert tant de conflits depuis trente ans au titre desquels, elle aime emmener le spectateur par la main afin de lui faire partager l'Histoire avec un grand H.

Parce que pour Dorothée Ollieric, reportage rime avec partage.

Félicitons-la ! J'invite les futurs lecteurs à découvrir ce bel et authentique ouvrage !

Frédérique G.

Les juges : le procès Eichmann de Joseph Kessel

En 1961, Joseph Kessel, en tant que reporter assiste au procès d'Eichmann à Jérusalem, comme il avait assisté au procès de Nuremberg.

De 1939 à 1945, Adolf Eichmann, officier SS avait pour mission de traquer et déporter toutes les populations juives de tous les pays occupés par l'Allemagne nazie. Après l'écroulement du 3^{ème} Reich, il s'enfuit en Argentine où il vivra 15 ans sous le nom de Ricardo Klement. Le 11 mai 1960, il est reconnu et enlevé par 3 Israéliens deux jours seulement avant la date qui lui assurait la prescription en Argentine. Le 13 mai 1960 il est en Israël, le 11 mai 1961 commence son procès, il est jugé par le peuple à l'anéantissement duquel il avait voué son intelligence et toute son énergie.

Kessel fait vivre ce procès en décrivant « l'araignée dans sa cage de verre » dont la défense unique était d'avoir obéi aux ordres et donc d'être non responsable. C'est un homme complètement seul, renié par son pays, trahi par ses anciens complices, soutenu par son avocat le Dr Servatius qui avait dû accepter d'être rétribué par l'Etat d'Israël, car l'Allemagne Fédérale avait refusé de le faire, jusqu'au vêtement qu'Eichmann portait qui venait de ceux qui le jugeait. « Seul, entièrement seul et pour l'éternité ».

Le 15 décembre 1961, il est condamné à mort, et le 31 mai 1962, il est pendu par un bourreau volontaire et ses cendres sont dispersées dans la mer.

Laurence G.

Les aquatiques, roman d'Oswalde Lewat, autrice, réalisatrice et photographe franco-camerounaise

Un magnifique portrait de femme. Ce roman a reçu le Grand Prix Panafricain de littérature.

L'histoire se déroule dans un pays africain imaginaire mais qui, hélas, en évoque d'autres, avec son lot de politiciens corrompus, sa misère populaire et son homophobie affirmée. Katmé est

l'épouse du très ambitieux préfet Tashun. Elle a pour ami Samy, un artiste homosexuel, parrain de ses filles, qu'elle considère comme un frère. Samy expose ses œuvres, dont une série de tableaux photographiques « Les Aquatiques » représentant un quartier populaire régulièrement envahi par les eaux pendant la saison des pluies. Des images fortes révélant une misère scandaleuse ... Les adversaires de Tashun se servent de Samy pour tenter de nuire à ses ambitions. L'artiste est emprisonné pour homosexualité et Tashun ne fera rien pour aider Samy. Pour Katmé l'heure des choix a sonné...

Françoise G.

Tout le bruit du Gueliz de Ruben Barouk

Situation : quartier du Mellah à Marrakech - plus grand quartier juif du Maroc.

Après les conflits israélo-arabes (1967, guerre des 6 jours, 1973 guerre du Kippour), le quartier du Mellah a vu sa population juive bien diminuée...

Une vieille dame est tourmentée par un bruit mystérieux... le répète tous les vendredis à sa fille expatriée en France. Celle-ci décide de partir avec son fils (le narrateur) pour faire une enquête sur ce bruit ! Au fil des pages nous sommes plongés dans l'histoire du Mellah, celle d'une famille et des souvenirs d'une grand-mère très attendrissante, l'une des dernières du quartier... Le bruit qui est-il ? A vous de le découvrir en lisant ce livre plein de délicatesse, de fluidité, de charme et de poésie !

C'est une pépite !!

Marie-Chantal R.